

Reporte de Coyuntura

14 de febrero de 2022

Argentina

Covid-19 Casos: 8,728,262 Covid-19 Muertes: 123,987

Perczyk: "La escuela es el lugar donde todos tenemos que ser protagonistas de Argentina"

El ministro de Educación, Jaime Perczyk, aseguró este lunes que la escuela "es el lugar en el que todas y todos tenemos que ser los protagonistas de la Argentina que queremos" y destacó que la entrega de libros de Lengua y Matemática para los alumnos del primario "es una plataforma para construir un piso de igualdad".

Perczyk participó este lunes de la apertura de las jornadas Libros para Aprender, que se realizó en el Centro Cultural Kirchner (CCK) junto con ministros de Educación de más de una decena de provincias, y luego recorrió el centro de logística donde se inicia la distribución a todo el país de los más de ocho millones de libros, junto a los vicegobernadores de Formosa, Eber Wilson Solis; de Santa Cruz, Eugenio Quiroga y de Santiago del Estero, Carlos Silva Neder,

El titular de la cartera educativa resaltó que "la Argentina tiene sentido si es para todos, si la hacemos con todos adentro. La escuela es el lugar donde todas y todos tenemos que ser los protagonistas de la Argentina que

queremos", precisó un comunicado de la cartera educativa.

Perczyc señaló que en conjunto con las ministras y los ministros de las 24 jurisdicciones "por unanimidad decidimos que íbamos a seleccionar libros federalmente para que cada chica y cada chico tenga sus ejemplares, para que los libros vayan todos los días a las casas y todos los días vuelvan a la escuela para aprender Lengua y Matemática".

https://www.telam.com.ar/notas/202202/583576-perczyk-escuela-todos-protagonistas-argentina.html

Bolivia

Covid-19 Casos: 883,382 Covid-19 Muertes: 21,284

El gobierno boliviano garantizó el "debido proceso" en el juicio a Áñez

El gobierno de Bolivia afirmó este lunes que procura que el juicio a la expresidenta de facto Jeanine Áñez por el golpe de estado de 2019 se realice con respeto al "debido proceso" y "observación internacional". "Queremos llevar adelante el juicio en las condiciones máximas de respeto al debido proceso y con la observación internacional", dijo el ministro de Justicia y Transparencia Institucional, Iván Lima.

"Pero lo que vemos al frente es una huelga de hambre y 160 personas que ingresan a la audiencia virtual para insultar y agredir", agregó el funcionario en declaraciones publicadas por la agencia estatal de noticia ABI.

https://www.telam.com.ar/notas/202202/583574-bolivia-gobierno-juicio-anez.html

Brasil

Covid-19 Casos: 27,425,743 Covid-19 Muertes: 638,048

Brasil lanza plan para expandir minería en la Amazonía

El presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, lanzó el lunes (14.02.2022) un plan para ampliar la extracción de oro en la región amazónica, despertando críticas de ambientalistas por el impulso a una industria acusada de deforestación, contaminación y ataques a los pueblos indígenas.
Bolsonaro firmó un decreto que crea un programa de apoyo a la minería artesanal, una actividad controvertida conocida como "garimpo".
La minería artesanal es legal en Brasil, siempre que los mineros tengan las licencias ambientales correspondientes y la autorización para explotar terrenos determinados. Pero en la práctica, muchas explotaciones no cumplen con las normativas.

https://www.dw.com/es/brasil-lanza-plan-para-expandir-miner%C3%ADa-en-la-amazon%C3%ADa/a-60777986

Chile

Covid-19 Casos: 2,621,427 Covid-19 Muertes: 40,558

Convención Constituyente de Chile celebrará martes su primera sesión plenaria

La Convención Constituyente chilena celebrará este martes la primera sesión plenaria, que reunirá a los 155 miembros de la asamblea e iniciará la discusión sustancial y la votación de los artículos del texto de la nueva Carta Magna, en un nuevo hito en el proceso constituyente.

El órgano, que se formó el pasado julio, comenzó en 2021 a trabajar en la redacción del reglamento que rige su funcionamiento y, posteriormente, en la discusión del contenido a través de siete comisiones temáticas.

Desde la tarde de este martes, las comisiones deberán presentar en el pleno los informes con los principales artículos que proponen, que comenzarán a ser votados en general esta semana y requerirán de un quórum de dos tercios (al menos 103 constituyentes).

https://www.swissinfo.ch/spa/chile-constituci%C3%B3n_convenci%C3%B3n-constituyente-de-chile-celebrar%C3%A1-martes-su-primera-sesi%C3%B3n-plenaria/47347506

Colombia

Covid-19 Casos: 6,014,563 Covid-19 Muertes: 136,953

Por demoras en contratación de docentes, en varios colegios aún no se retoman clases

Son varios los educadores del Magisterio en Colombia que están sin poder iniciar su trabajo por culpa de un acta de posesión que debió ser entregada en diciembre del 2021. Según la docente Claudia Arias, representante de los docentes provisionales en el país, sin dicho documento los profesores no pueden ingresar a las instituciones educativas, situación que tiene sin docentes a decenas de alumnos.

"Los docentes provisionales han sufrido de graves atropellos en sus procesos de contratación sin recibir ningún tipo de ayuda por parte del Gobierno Nacional, ni de ninguna secretaría de Educación, docentes capacitados, pero lamentablemente con una fuerte inestabilidad laboral y por ende también económica", dijo Arias.

La docente es clara en señalar que la secretaría de Educación Distrital abrió una plataforma de postulación laboral, llamada 'Sistema de Selección de Provisionales' y el ministerio de Educación también puso a disposición de los educadores, la plataforma 'Sistema Maestro' y aunque las dos ofrecen oportunidades de trabajo, su metodología de selección y contratación estaría siendo ineficiente, excluyente y arbitraria, según la denuncia.

"Estas dos plataformas son vigiladas y controladas por funcionarios que humillan y pisotean a los docentes, y una muestra de ello es que los profesores se encuentran desde el pasado diciembre del 2021 con una problemática bastante preocupante, desde ese mes los docentes provisionales están a la espera de una acta de iniciación de labores para poderse presentar a las diferentes instituciones educativas y garantizar el derecho a la educación, pero no se ha podido y no es posible que esta tramitología de vinculación que anteriormente tardaban un día, ahora llevemos más de dos meses y nada que reciben el documento para laborar", aseguró la educadora.

https://www.rcnradio.com/estilo-de-vida/educacion/por-demoras-encontratacion-de-docentes-en-varios-colegios-aun-no-se

Costa Rica

Covid-19 Casos: 757,093 Covid-19 Muertes: 7,772

Preocupación por falta de lineamientos "claros" a pocos días de entrar las clases

Por su parte, la presidenta de la Asociación Nacional de Educadores (ANDE), Gilda Montero, externó que para el regreso a clases estarán vigilantes del cumplimiento de las condiciones educativas, laborales y sanitarias, en cada una de las escuelas y colegios del país y que presentarán las denuncias correspondientes por el incumplimiento de protocolos por COVID-19, o para resolver conflictos derivados de la pandemia.

"Para ANDE es fundamental dar seguimiento a los lineamientos de reanudación de servicios presenciales en centros educativos públicos y privados, emitidos por el Ministerio de Salud, ya que se debe proteger la vida y salud del personal de estas instituciones y sus estudiantes", añadió Montero.

El curso lectivo 2022 será 100% presencial y dará inicio el próximo 17 de febrero. Para el retorno a los centros educativos se exigirá el uso de mascarilla a partir de los 6 años de edad y la prohibición total de ingreso a personas con síntomas de COVID-19 a las instalaciones educativas pese a que la persona tenga las vacunas; a esto se suma la eliminación del distanciamiento en las aulas.

El anuncio fue dado a inicios del mes de enero, tomando en cuenta el avance en la vacunación y la disminución en las hospitalizaciones de ese momento.

https://semanariouniversidad.com/pais/apse-preocupado-por-falta-delineamientos-claros-a-pocos-dias-de-entrar-las-clases/

Cuba

Covid-19 Casos: 1,060,732 Covid-19 Muertes: 8,472

El 88,1 % de la población cubana tiene esquema completo de vacunación anti-COVID-19

Hasta el 12 de febrero recibieron al menos una dosis de las vacunas nacionales Soberana 02, Soberana Plus y Abdala 10 millones 591 mil 632 personas; ya tienen segunda dosis nueve millones 361 mil 846 y tercera dosis nueve millones 37 mil 475.

Según el reporte del Minsap, publicado en su sitio oficial en internet, hasta la fecha se acumulan en el país 34 millones 735 mil 729 dosis administradas.

Cuentan con dosis de refuerzo un total de cinco millones 744 mil 577 personas, de ellas 274 mil 183 como parte del Estudio Clínico y cinco millones 470 mil 394 pertenecen a la vacunación de refuerzo que se está aplicando a población de territorios seleccionados y grupos de riesgo. http://www.acn.cu/salud/90672-el-88-1-de-la-poblacion-cubana-tiene-esquema-completo-de-vacunacion-anti-covid-19

Ecuador

Covid-19 Casos: 781,470 Covid-19 Muertes: 34,854

Incremento salarial para docentes genera desacuerdos entre Ejecutivo y Legislativo

La Comisión de Educación anunció este lunes 14 de febrero del 2022 que pedirá la comparecencia del ministro de Finanzas, Simón Cueva, ante el Pleno. La convocatoria se dio frente al informe de esa Cartera, que cataloga de "inviable" a la reforma para incrementar los salarios a los maestros. El documento fue conocido este lunes en la mesa parlamentaria, tras el dictamen emitido el 12 de agosto del 2021 por la Corte Constitucional. El fallo suspendió la aplicación de parte de las reformas a la Ley Orgánica de Educación Intercultural (LOEI) para que la Asamblea subsane algunas omisiones sobre el financiamiento.

Según la respuesta enviada por Finanzas a la Comisión, el incremento de USD 817 a 1 086 en la remuneración básica para los docentes requeriría un presupuesto de USD 2 175 millones, lo que agravaría el déficit fiscal. La Unión Nacional de Educadores (UNE) también expresó su rechazo al informe emitido por Finanzas.

https://www.elcomercio.com/actualidad/politica/incremento-salario-docentes-ejecutivo-asamblea.html

El Salvador

Covid-19 Casos: 135,109 Covid-19 Muertes: 3,994

Cuestionan el manejo de datos de pandemia

El no haber compartido durante dos semanas los casos positivos diarios de covid-19 fue considerado como "lamentable" por parte de legisladores de la Asamblea, que opinaron que la información debería ser más oportuna y honesta de cara a la población, para un mejor manejo de la pandemia. Durante dos semanas, desde el 30 de enero, el Ministerio de Salud (MINSAL) no compartió las cifras en cuestión. El epidemiólogo Wilfrido Clara cuestionó que esto ocurre en plena cuarta ola de contagios, y que el pico de casos positivos habría ocurrido justo un día después — 972, el 31 de enero—, luego de lo cual la cifra ha descendido.

Ante ello, la diputada Claudia Ortiz (Vamos) consideró que el GOES continúa manejando la pandemia con pensamiento político y no de salud. "No necesariamente tenemos que ser un país de primer mundo para darnos cuenta que debemos ocupar la infraestructura del país en términos de vigilancia epidemiológica para hacer visible estos datos", apuntó.

https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Cuestionan-el-manejo-dedatos-de-pandemia-20220214-0111.html

Guatemala

Covid-19 Casos: 733,960 Covid-19 Muertes: 16,627

Testigo acusa a Giammattei de financiar su campaña con sobornos de constructoras

En los documentos oficiales se le nombra como "Testigo A", y su identidad y una copia de su declaración están guardadas en la caja fuerte del tribunal D de Mayor Riesgo de Guatemala, presidido por la jueza Erika Aifán. Un ex hombre de confianza del presidente Alejandro Giammattei le acusa de haber negociado la entrega de 20 millones de quetzales —2.6 millones de dólares— provenientes de sobornos de empresas constructoras para financiar su campaña en 2019. A cambio de ese dinero, según el testigo, Giammattei se comprometió con el entonces ministro de Comunicaciones, Infraestructura y Vivienda, José Luis Benito, a conservarlo en el cargo un año y mantener operando un millonario esquema de corrupción en contratos de construcción y mantenimiento de carreteras. El testigo asegura que en julio de 2019, entre la primera y segunda vuelta de la elección presidencial, asistió en Ciudad de Guatemala a una reunión

en la que el entonces candidato y Giorgio Bruni, que era secretario general del partido Vamos y después fue Secretario Privado de la Presidencia, hablaron por teléfono con Benito para confirmar el aporte y la forma de entrega. En presencia del actual ministro de Desarrollo, Raúl Romero; el exjefe del Centro de Gobierno, Miguel Martínez; y una persona más identificada como Jorge, el testigo asegura que escuchó a Bruni decir a Giammattei que el dinero saldría de un anticipo pagado por el Ministerio de Comunicaciones a la empresa COAMCO, para la construcción y mejoramiento de un tramo de carretera en el departamento de San Marcos.

Afirma además que el aporte a la campaña de Giammattei se les haría llegar a través de agentes de la Policía: "Giorgio Bruni le pregunta a José Luis Benito, en altavoz, que cómo iban con el tema, y [dice] que estaba presente y escuchándolo Alejandro Giammattei. Benito responde 'ya está todo listo, lo estamos haciendo en coordinación con el ministro de Gobernación', en ese entonces de apellido Degenhart, 'para hacer las entregas en los lugares que ustedes nos indiquen'".

https://elfaro.net/es/202202/centroamerica/25996/%E2%80%8B%E2%80%8BTestigo-acusa-a-Giammattei-de-financiar-su-campa%C3%B1a-con-sobornos-de-constructoras.htm

Honduras

Covid-19 Casos: 403,976 Covid-19 Muertes: 10,595

EEUU pide a Honduras que extradite al expresidente Hernández

Estados Unidos solicitó oficialmente la detención y extradición del expresidente de Honduras Juan Orlando Hernández, menos de tres semanas después de que dejara el cargo y luego de años de rumores sobre sus presuntos vínculos con los narcotraficantes.

Las fuerzas de seguridad hondureñas rodearon el vecindario de Hernández el lunes por la noche y la Corte Suprema de Justicia fijó una reunión urgente el martes para elegir al juez que gestionará la petición de extradición. Desde entonces se produjo un impasse.

Aunque no se conocían los cargos concretos presentados contra Hernández, fiscales federales en Nueva York lo han señalado antes como coconspirador en un caso de narcotráfico, afirmando que su ascenso político se financió con dinero de la droga. Hernández ha rechazado haber hecho algo incorrecto.

https://apnews.com/article/noticias-7b598c1700218ed3ee378956eea09e7c

México

Covid-19 Casos: 5,283,852 Covid-19 Muertes: 312,697

Nuevos casos de covid-19, por debajo de las tres olas anteriores: López-Gatell

Con tres semanas consecutivas de reducción en la epidemia de covid-19, la cantidad de nuevos casos confirmados por día ya está por debajo de los reportados en las tres olas de contagios anteriores. Lo mismo pasa con el resto de indicadores, incluida la mortalidad que ha empezado a disminuir, aseguró Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud.

Al respecto, el presidente Andrés Manuel López Obrador, resaltó que para tener este resultado, la vacunación ha sido una gran ayuda y la confianza de la gente en el gobierno que permitió alcanzar una cobertura de 90 por ciento a nivel nacional.

Los contagios y fallecimientos en esta cuarta ola de la pandemia tuvieron que ver con quienes no se vacunaron, afirmó.

https://www.jornada.com.mx/notas/2022/02/15/politica/nuevos-casos-de-covid-19-por-debajo-de-las-tres-olas-anteriores-lopez-gatell/

Nicaragua

Covid-19 Casos: 13,792 Covid-19 Muertes: 222

Panamá

Covid-19 Casos: 741,651 Covid-19 Muertes: 7,938

Ministra de Educación: retorno a clases será escalonado

La ministra de Educación, Maruja Gorday de Villalobos, declaró la tarde de este lunes 14 de febrero que el comienzo del año escolar de 2022 será escalonado.

Gorday de Villalobos explicó que ese mecanismo se utilizará en los centros educativos con matrículas muy altas.

Añadió que varios centros educativos públicos habían presentado esa propuesta y aprovechó para recordar que en el sector particular ese mecanismo ya se utilizaba. "No creo que esto deba causar confusión", dijo. De acuerdo con la funcionaria, se desea evitar las grandes aglomeraciones de alumnos y padres de familia, lo cual es una de las recomendaciones del Ministerio de Salud.

https://www.prensa.com/sociedad/ministra-de-educacion-retorno-a-clasessera-escalonado/

Paraguay

Covid-19 Casos: 622,585 Covid-19 Muertes: 17,882

Denuncian venta de libros del MEC

En medio de la crisis económica, directivos de algunas instituciones educativas estarían vendiendo libros que son de distribución gratuita por parte del Ministerio de Educación, según la denuncia de Fedapy. La presidenta del gremio comentó que recibieron algunos reportes al respecto y van a enviar una nota formal al MEC.

Aprovechó además para reclamar que pese a la existencia de esos materiales y de toda la información necesaria para las clases dentro de la plataforma del MEC, algunos docentes pidan la utilización de cuadernillos o libros redactados por ellos mismos.

Indicó que los padres no deberían sentirse obligados a comprar material alguno y los docentes debería buscar la manera de evitar gastos a las familias, ya duramente golpeadas por la pandemia de covid-19.

Así también, pidió a los directores de colegios que aún no envíen las listas de útiles hasta que lleguen los kits escolares gratuitos a ser entregados por el MEC y luego de que eso suceda se adapten a los mismos para que los padres gasten lo menos posible.

Perú

Covid-19 Casos: 3,435,753 Covid-19 Muertes: 208,120

COVID-19: el 41% de menores de 12 a 17 años aún no tiene la segunda dosis

<u>A pocas semanas del inicio del año escolar</u>, las cifras de vacunación de menores no son alentadoras. Solo el 29% de niños de 5 a 11 años recibió su primera dosis contra la COVID-19. La atención de este grupo inició el 24 de enero.

Y en el caso de los menores de 12 a 17 años, el porcentaje sube a 76% con una sola dosis, según el reporte nacional hasta el último 13 de febrero. En tanto, el <u>secretario general del Sutep, Lucio Castro,</u> refirió que el 91% de maestros ya cuenta con su segunda dosis y la tercera dosis todavía está en proceso en las regiones.

Pidió que el Gobierno desarrolle campañas de comunicación dirigidas a los padres que se niegan o que tienen dudas de vacunar a sus hijos. "Un padre de familia que ha vacunado a su hijo no va a querer que esté junto a otro que no esté vacunado y puede ser motivo de contagio".

https://larepublica.pe/sociedad/2022/02/15/coronavirus-en-peru-el-41-por-ciento-de-menores-de-12-a-17-anos-aun-no-tiene-la-segunda-dosis-colegio-medico-del-peru/

República Dominicana

Covid-19 Casos: 569,024 Covid-19 Muertes: 4,343

Minerd: los niños que no quieran ser vacunados deben ser aceptados en las aulas

El Ministerio de Educación ratificó este lunes que "los escolares entre 5 y 11 años cuyos padres duden en vacunarlos serán admitidos en los centros educativos debido a que la vacunación de éstos está sujeta al

consentimiento de sus padres o tutores".

Así lo indica un comunicado emitido por la entidad que detalla que alrededor de 12 mil niños de edades entre 5 a 11 años fueron inoculados contra el coronavirus durante la primera jornada de vacunación en los 122 Distritos Educativo y las 18 Regionales del Ministerio de Educación. La jornada de vacunación contra la enfermedad se está realizando en conjunto con el Ministerio de Salud Pública y el Gabinete de Salud. Esta se extenderá por seis meses y se espera vacunar en los centros educativos aproximadamente un millón 236 mil 644 niños que tengan el debido consentimiento de sus padres o tutores.

https://listindiario.com/la-republica/2022/02/14/709050/minerd-los-ninosque-no-quieran-ser-vacunados-deben-ser-aceptados-en-las-aulas

Uruguay

Covid-19 Casos: 772,757 Covid-19 Muertes: 6,744

Plebiscito en Uruguay: el Frente Amplio pide debatir con Lacalle Pou su ley más importante

El flamante titular del <u>Frente Amplio (FA)</u>, Fernando Pereira, solicitó debatir con el presidente de Uruguay, <u>Luis Lacalle Pou</u>, o el secretario de Presidencia, Álvaro Delgado, sobre la Ley de Urgente Consideración (LUC), el eje central del gobierno que será plebiscitado el próximo 27 de marzo y que incluye, según la oposición, reformas punitivistas contra derechos laborales y garantías para la movilización popular.

"Estamos dispuesto a participar de un debate con (Luis) <u>Lacalle</u> o (Álvaro) Delgado porque son los autores de la ley y deberían defenderla si es que esto no violenta ningún artículo constitucional", señaló Pereira en conferencia de prensa, consignada por Subrayado y El País.

La Ley de Urgente Consideración (LUC) es considerada la columna vertebral de la gestión del gobierno de Lacalle Pou y cuenta con casi 500 artículos que reforman cerca de 60 leyes. Según la oposición, ataca el derecho a huelga, favorece la expansión del negocio forestal y consagra más reformas de corte neoliberal.

https://www.eldestapeweb.com/internacionales/uruguay/plebiscito-enuruguay-el-frente-amplio-pide-debatir-con-lacalle-pou-su-ley-masimportante-20222141570

Venezuela

Covid-19 Casos: 504,719

Covid-19 Muertes: 5,538

Pdte. Maduro insta a Justicia argentina a investigar plan para invadir Venezuela en 2019

El presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, instó este lunes a las autoridades argentinas a investigar un plan para atacar a su país que se preparó durante la gestión del exmandatario Mauricio Macri (2015- 2019). El mandatario venezolano subrayó que un portal informativo argentino develó que el Gobierno neoliberal de Macri había auspiciado la preparación de un grupo de fuerzas especiales del Ejército para invadir Venezuela. "El artículo informa que el general encargado de dirigir esta operación está activo todavía en el Ejército de Argentina. Esta denuncia me parece creíble porque la derecha continental se fue al extremo de romper todas las reglas de juego de convivencia entre nuestras naciones. Ojalá en Argentina alguien se atreva a levantar la voz para investigar esta denuncia. Es algo muy grave", enfatizó el presidente Maduro.

https://www.telesurtv.net/news/presidente-maduro-investigar-mauricio-macri-plan-invadir-venezuela-20220214-0031.html



Reporte diario de coyuntura.

El Observatorio de Políticas Educativas coloca a su disposición las principales noticias de medios latinoamericanos sobre políticas educativas.

Puede consultar todos los reportes haciendo clic aquí.

2022 - Internacional de la Educación América Latina.
¿Desea cambiar como recibe este boletín? Escríbanos a america.latina@ei-ie-al.org
www.educacionpublica.org - www.observatorioeducacion.org